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Commentaire de la Parole de vie 

 
 

« Faites tout avec amour » (1 Corinthiens 16,14) 1. 

Ce mois-ci laissons-nous éclairer par la parole et l’expérience de l’apôtre Paul. 
Il nous annonce, comme aux chrétiens de Corinthe, un message fort : le cœur de l’Évangile est 

la charité, l’agapè, l’amour désintéressé entre frères. 
Notre parole de vie se trouve à la fin de sa lettre, dans laquelle la charité est abondamment 

rappelée et expliquée : patient, bienveillant, l’amour aime la vérité, ne cherche pas son propre 
intérêt 2… 

L’amour réciproque ainsi vécu dans la communauté chrétienne est un baume pour les divisions 
qui sans cesse la menacent et un signe d’espérance pour toute l’humanité. 

« Faites tout avec amour » 

Il est frappant que Paul nous exhorte à agir en étant dans l’amour, comme pour indiquer une 
condition permanente : demeurer en Dieu, qui est Amour. 

Comment pourrions-nous en effet nous accueillir les uns les autres, si nous ne nous 
reconnaissions pas d’abord aimés de Dieu, avec nos fragilités ? 

C’est cette conscience qui nous permet de nous ouvrir sans crainte aux autres, pour comprendre 
leurs besoins et nous mettre à leurs côtés, en partageant ressources matérielles et spirituelles. 

Voyons comment Jésus a agi, il est notre modèle. 
« C’est lui-même qui a commencé à donner : la santé aux malades, le pardon aux pécheurs, la 

vie à chacun de nous. À l’instinct égoïste qui nous pousse à vouloir tout accaparer, il oppose la 
générosité ; à notre habitude de tout centrer sur nos propres besoins, l’attention à l’autre ; à la 
culture de la possession, celle du don. Que nous ayons beaucoup ou peu à donner, peu importe. 
Seule compte la manière de donner, l’amour mis dans un simple geste d’attention envers l’autre 
[…]. L’amour est irremplaçable, car lui seul permet d’approcher simplement l’autre par l’écoute, le 
service, la disponibilité […]. N’est-il pas important d’essayer d’être l’amour auprès de chacun ? 
Nous trouverons ainsi le chemin direct pour entrer dans son cœur et le soulager 3. » 

 
1 Pour ce mois, la Parole de Vie que nous proposons est celle qu’un groupe de chrétiens de différentes Églises 

d’Allemagne a choisi de vivre tout au long de l’année. 

2 1 Co 13. 

3 Cf. Chiara LUBICH, Parole de vie, octobre 2006 ; Parole di Vita, (éd.) Fabio Ciardi, Rome 2017, p. 791-792. 



 

3 
 

3 

« Faites tout avec amour » 

Cette Parole nous apprend à aborder les autres avec respect, sans mensonge, avec créativité, en 
laissant la place à leurs meilleures aspirations, afin que chacun apporte sa contribution au bien 
commun. 

Elle nous aidera à tirer le meilleur parti de chacune de nos actions : « depuis le travail à la maison, 
aux champs ou à l’usine, au bureau, à l’école, jusqu’aux plus hautes responsabilités civiles, politiques 
ou religieuses. Tout peut être transformé en service attentif et dévoué 4 ». 

Nous pourrions imaginer une mosaïque évangélique vécue dans la simplicité. 
Deux parents écrivent : « Lorsqu’une voisine angoissée nous a dit que son fils était en prison, 

nous avons accepté d’aller lui rendre visite. Nous avons jeûné la veille, espérant avoir la grâce de 
lui dire ce qu’il fallait. Puis nous avons payé sa caution pour le faire sortir de prison 5. » 

Un groupe de jeunes de Buea, au sud-ouest du Cameroun, a organisé une collecte de biens et 
de fonds pour aider les réfugiés venus du fait de la guerre en cours. Ils ont rendu visite à un homme 
qui a perdu un bras au cours de la guerre. Vivre avec ce handicap est devenu un défi pour lui, car 
ses habitudes ont radicalement changé. « Il nous a dit que notre visite lui avait donné de l’espoir, 
de la joie et de la confiance. Il a ressenti l’amour de Dieu à travers nous », a déclaré Regina. Marita 
ajoute : « Après cette expérience, je suis vraiment convaincue qu’aucun don n’est trop petit s’il est 
fait avec amour… Il n’y a besoin de rien d’autre : c’est l’amour qui fait bouger le monde. Faisons-
en l’expérience ! 6 » 

Letizia Magri et la commission parole de vie 
  

 
4 Ibid. 
5 D’après S. Pellegrini, G. Salerno e M. Caporale, Famiglie in azione. Un mosaico di vita, Città Nuova 2022, p.70-

71. 
6 Texte adapté du site https://www.unitedworldproject.org/workshop/camerun-condividere-con-gli-sfollati/. 

https://www.unitedworldproject.org/workshop/camerun-condividere-con-gli-sfollati/
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Textes de Chiara Lubich et des Focolari 

 

Points à souligner : 

1. L’amour réciproque permet de réparer les divisions et de maintenir l’unité. 
2. Demeurer en Dieu nous permet de nous ouvrir aux autres et de comprendre leurs 

besoins. 
3. Ce qui compte, ce n’est pas combien on donne aux autres mais comment on le donne. 
4. Cette Parole nous invite à aborder les autres avec respect et sans préjugés. 
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Aimer parce que Dieu est amour 

« Dieu est amour » (1 Jn 4,7). Cette affirmation bouleversante nous met à l’aise et nous attire sur 
un chemin où nous pouvons courir joyeusement et sans crainte car c’est un chemin déjà familier 
que Dieu trace devant nous. 

Aimer parce que Dieu est amour. Aimer dans l’instant présent Dieu, sa volonté, les autres ; 
comme c’est attirant, facile, beau, simple ! 

Et puis, Dieu est amour, donc tout se passe sous son regard bienveillant. Tout est amour, tout 
est amour. Oui, parce que Dieu est amour, faits et circonstances, à première vue heureux ou même 
tristes, voire déconcertants, composent un unique grand dessein qui nous montre l’amour de Dieu. 
Et cet amour appelle notre confiance et notre abandon. 

 
Chiara LUBICH, Aimer parce que Dieu est amour, Nouvelle Cité 1974, p. 7 

 

 

Un amour héroïque : rien de moins ! 

Je désire aujourd'hui vous parler encore d’amour, de l’amour du prochain. Nous le savons : c’est 
un amour qui a pour mesure la mort : être prêts à mourir pour les autres, pour chaque prochain. 

Un amour héroïque donc : rien de moins ! C’est cela la charité : « ...comme je vous ai aimés ». Et 
c’est dans cet amour, conçu et vécu de cette manière, que nous, membres du mouvement des 
Focolari, nous trouvons la voie pour nous sanctifier : c’est donc notre façon caractéristique de faire 
d’elle un Saint Voyage. Le fait est qu’aimant ainsi notre prochain, toute notre vie spirituelle, selon 
la spiritualité de l’unité, en bénéficie. […]  

Ces jours-ci j’ai compris qu’en aimant le prochain je concrétise mieux tous les autres aspects de 
notre spiritualité. En aimant ainsi le prochain, Dieu Amour devient réellement mon Idéal parce que 
de cette façon je suis moi aussi, au moins un peu, amour. 
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Vous savez qu’une spiritualité est une façon de vivre le christianisme, c’est une vie. Et la vie 
comporte des milliers d’aspects. Cependant, dans notre spiritualité, nous en considérons en général 
une dizaine qui – nous semble-t-il – les résume tous. Il s’agit de : Dieu Amour, la volonté de Dieu, 
l’amour du prochain, l’amour réciproque, Jésus au milieu, Jésus abandonné, la Parole de Dieu, 
Marie, l’Église, l’Esprit-Saint. 

Ces jours-ci j’ai compris qu’en aimant le prochain, je concrétise mieux tous les autres aspects de 
notre spiritualité. En aimant ainsi le prochain, j’accomplis sa volonté qui, pour moi, est avant tout 
concentrée là, tout entière. En effet, la seule base sur laquelle je peux construire tout le reste est la 
charité envers les frères sans laquelle rien n’a de valeur. 

En faisant ainsi, je vis pleinement le troisième point de ma spiritualité qui est celui d’aimer le 
prochain. En aimant ainsi, je fais toute ma part pour mettre en pratique l’amour réciproque. En 
aimant ainsi, je fais tout ce que je peux pour mettre Jésus au milieu et réaliser l’unité. En aimant de 
cette façon, j’aime vraiment Jésus abandonné parce qu’il est l’unique mesure de mon amour. 

Si j’aime ainsi le prochain, tôt ou tard, je penserai spontanément à valoriser la Parole de Vie 
parce que la Parole est utile pour aimer ; elle est amour et me montre les multiples facettes de 
l’amour. En aimant ainsi je vis en étant vraiment une autre Marie parce que la voie de l’amour est 
la sienne, la « Via Mariae » (la Voie de Marie) comme nous l’avons appelée. Et comme elle, en ne 
pensant qu’à aimer, je pratique les vertus implicites dans la charité : la patience, la miséricorde, 
l’obéissance, la pauvreté parce que je donne et je me donne, la mortification parce que je pense à 
autre chose qu’à moi-même, etc. 

En aimant ainsi, je vis l’Église et pour l’Église parce que je contribue à la construire grâce à 
l’unité et parce que par la communion des saints, je peux faire du bien aux autres. En aimant ainsi, 
j’honore vraiment l’Esprit-Saint parce que je lui obéis dans le charisme qu’il m’a donné. Aimons 
donc ! Le frère, nos frères sont notre grande chance. Ne perdons pas une seule occasion, durant 
toute la journée. 

Aimons ceux que nous prenons habituellement en considération parce qu’ils sont physiquement 
proches de nous. Aimons ceux qui échappent peut-être à notre attention : ceux dont nous parlons 
par exemple, ou dont on parle (autour de nous), dont nous nous souvenons ou pour lesquels nous 
prions ; ceux dont nous avons des nouvelles sur les journaux ou à la télé ; ceux qui nous écrivent 
ou auxquels nous écrivons ; ceux pour qui est destiné notre travail qui nous occupe jour après 
jour… 

Aimons les vivants et ceux qui ne sont plus sur cette terre. Aimons nos frères individuellement 
et collectivement : aimons donc et respectons, à l’extrême, tous les peuples. Aimons tout le monde 
d’un amour héroïque : rien de moins, rien de moins ! 

Nous verrons des effets exceptionnels de lumière et de joie ! En aimant ainsi, son Royaume sera 
en nous ; il sera parmi nous.  

 
Chiara Lubich, Téléréunion, Sierre, 4.8.1983. 
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Servir, c’est aimer pour de vrai 

Ainsi, dans la religion, tout est amour avant tout. L’âme envahie par l’amour de Dieu rayonne ; 
et même les yeux de chair, au creux d’orbites malades comme celles de Paul, luisent comme les 
pupilles innocentes des enfants heureux. L’âme qui aime n’est pas encombrée par le doute : 
confiante, elle ne craint pas le mal, car c’est le bien seulement qu’elle voit et elle est sûre qu’avec le 
Bien Suprême toute peur est vaine. 

L’amour, c’est l’âme de Dieu en nous. Il dépasse les limites de notre corps et de notre vie et 
tend à se dilater à l’infini, car infinie est l’âme de Dieu. Il est contraire à toute limite, toute division, 
toute séparation. Cosmique et sur-cosmique, il s’approprie l’univers, qui est comme engendré par 
sa propre expansion. Être tellement occupé à servir le Seigneur qu’on manque de temps pour se 
sanctifier. Apparemment, bien sûr, car, en réalité, c’est cela la sainteté. Le Seigneur, on le sert aussi 
chez les frères, ses créatures. Ils sont faits à son image. Tu peux voir et aimer le Seigneur en chacun 
d’eux.  

Servir, c’est aimer pour de vrai. 
 

Igino GIORDANI, Journal de feu, Nouvelle Cité 1987, p. 38-39  
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1 Corinthiens 16, 13-24 

 

13 Veillez, soyez fermes dans la foi, soyez des hommes, soyez forts. 

14 Faites tout avec amour.  

15 Encore une recommandation, frères : vous savez que Stéphanas et sa famille sont les 

prémices de l’Achaïe ; ils se sont dévoués au service des saints.  

16 Obéissez donc à des personnes de cette valeur et à quiconque partage leurs travaux et leur 

peine. 

17 Je suis heureux de la présence de Stéphanas, de Fortunatus et d’Achaïcus ; ils ont suppléé 

à votre absence ;  

18 Car ils ont tranquillisé mon esprit et le vôtre. Sachez donc apprécier des hommes de cette 

valeur. 

19 Les Eglises d’Asie vous saluent. Aquilas et Prisca vous envoient bien des salutations dans 

le Seigneur, ainsi que l’Eglise qui se réunit chez eux.  

20 Tous les frères vous saluent. Saluez-vous les uns les autres d’un saint baiser. 

21 La salutation est de ma main, à moi, Paul.  

22 Si quelqu’un n’aime pas le Seigneur, qu’il soit anathème. Marana tha. 

23 La grâce du Seigneur Jésus soit avec vous. 

24 Je vous aime tous en Jésus Christ. 

 
 

  

https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/16/13/TOB
https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/16/14/TOB
https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/16/15/TOB
https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/16/16/TOB
https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/16/17/TOB
https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/16/18/TOB
https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/16/19/TOB
https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/16/20/TOB
https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/16/21/TOB
https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/16/22/TOB
https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/16/23/TOB
https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/16/24/TOB
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Qu’en dira-t-on 

Cet été, une personne de mon village, qui avait été opérée d’un cancer, avait besoin de recevoir 
des soins, à Modène. Elle avait 42 ans et était veuve. Jusque-là sa vie n’avait pas été exemplaire et 
elle n’était pas très aimée dans le pays. Modène se trouvait à 100 km de chez elle. Les moyens de 
transports pour s’y rendre n’étaient pas pratiques et elle devait y aller trois fois par semaine. 

Depuis quelques mois, nous avions formé au village un petit groupe de personnes qui essayaient 
de vivre la parole de vie et nous avons tout de suite pensé que c’était une occasion pour la mettre 
en pratique. 

Aussi, à tour de rôle, nous nous sommes relayés les quinze premiers jours pour l’accompagner. 
Cela se passait en plein mois d’août, au moment où chacun aurait bien aimé utiliser son temps libre 
à autre chose : travaux d’entretien des maisons, par exemple, ou repos supplémentaire. 

Dans un premier temps, ses voisins ne se gênaient pas pour dire qu’ils n’avaient aucune envie 
de rendre service à cette personne qu’ils n’estimaient guère. Mais, peu à peu, l’exemple des uns 
impressionna les autres. 

Pendant quelque temps, la thérapie sembla avoir jugulé le mal mais, très vite, elle dut être à 
nouveau hospitalisée, à 12 km de là. L’une de nous, Paola, habitait très près de chez elle mais avait 
toujours eu des difficultés de contact avec elle. Apprenant son hospitalisation, elle vint pourtant lui 
rendre visite en essayant d’y mettre tout son cœur. La malade fut très frappée de cette nouvelle 
attitude et lui confia que ce qui la faisait le plus souffrir était la solitude. Les amis du temps où elle 
menait une vie dissolue avaient disparu… Paola l’assura alors qu’elle ne serait plus jamais seule. 

A son initiative, un tour de garde fut organisé entre voisins, amis et parents. Gina, qui ne 
conduisait plus depuis des années, se mit à la disposition de ceux qui se relayaient à l’hôpital pour 
les accompagner, de jour comme de nuit, faisant ainsi de nombreux allers et retours quoi qu’il lui 
en coutât. Les infirmières étaient très impressionnées et disaient n’avoir jamais rien vu de pareil. 
Les prêtres du village, d’abord assez sceptiques, furent aussi frappés par ce témoignage concret 
d’Evangile vécu. 

Pina - Italie 
(Extrait de Paroles pour vivre, Nouvelle Cité 1980, p.69) 

 

Une traînée de poudre 

Près de mon village, un jeune couple est venu s’installer dans une maison abandonnée depuis 
des années et qui n’a même pas l’eau courante. Ils sont partis de chez eux parce qu’ils attendent un 
enfant et que leurs familles ne veulent plus les voir. Ils vivent dans un isolement total et manquent 
de tout. La parole de vie m’a fait comprendre que je pouvais faire beaucoup pour eux. J’ai 
commencé par chercher un peu ce dont ils avaient besoin, d’abord dans ma famille puis auprès 
d’amis et enfin en demandant un peu partout. En une seule journée, l’amour s’est répandu comme 
une traînée de poudre entre des personnes qui, auparavant, s’ignoraient. Et à tel point que tout le 
nécessaire fut prêt. Et il y en eut même pour donner de leur temps et payer de leur personne afin 
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que la maison soit habitable. Mais ce qui compte le plus, c’est que ces jeunes ont trouvé de nouveaux 
amis. 

M.S 

Une vraie chaîne d’amis 

Un jour Annie, à qui nous avions donné la parole de vie, a rencontré une dame chez des amis ; 
elle a cherché à la connaître mieux et, très vite, cette dame lui a parlé de ses problèmes : elle avait 
quitté son mari depuis neuf ans et, plus récemment, ses enfants et son pays pour venir ici avec un 
autre homme. Annie lui a donné la parole de vie et lui a dit : « Je connais des gens qui la vivent ; je 
suis sûre que ça vous aiderait de les rencontrer ». 

Et voilà qu’elle nous téléphone et nous annonce sa venue pour le lendemain avec son amie. 
Avant leur arrivée, mon mari partait au travail et j’étais un peu inquiète, me sentant bien incapable 
de faire de « grandes choses ». En partant, mon mari m’avait dit : « En tout cas, l’aimer, tu sauras 
bien ! » 

Elles sont arrivées, Annie et elle, et tout de suite, j’ai cherché à l’écouter, à la comprendre, à faire 
mienne sa souffrance, ses incertitudes. Et cela a suffi pour qu’elles voient clair. Au bout de deux 
heures où nous l’avions surtout écoutée, Annie et moi, elle a conclu d’elle-même : « J’ai compris. Si 
je veux retrouver la paix, il faut que je retourne avec mon mari et mes enfants ». Oui, c’était clair 
mais pas facile. Revenir en arrière, demander pardon, croire encore à l’amour de son mari, être 
prête à n’être pas bien accueillie. Autant de montagnes à déplacer. 

Deux ou trois mois, elle a hésité, reculé sa décision. Nous étions six qui voulions croire que cela 
était possible. Alors puisque nous ne pouvions rien faire pour l’aider à se décider, c’était le moment 
de demander à Dieu l’impossible. Nous avons prié, sûres qu’il nous écouterait. Et quelques jours 
plus tard, notre amie nous téléphone : « Cette fois, c’est décidé, je veux partir ». 

En deux jours, elle a pu vendre ses bijoux et trouver l’argent nécessaire à son voyage. Nous 
avons cherché pour elle des amis qui puissent l’accueillir au cours de son voyage et à son arrivée 
dans son pays. Elle était très étonnée : « Mais c’est une vraie chaîne d’amis ! Maintenant je ne serai 
plus jamais seule, n’importe où j’irai ! » 

Plus tard, elle nous a écrit de son pays et sa lettre nous disait : « Maintenant ma vie est entre les 
mains de Dieu et de Marie et elle va être bien remplie car j’ai choisi d’aimer ». 

Béatrice – Belgique 
 

Vague à l’âme 

J’avais un problème parce que je n’étais pas sûr de pouvoir entrer en seconde, fin septembre. 

J’allais souvent chez des amis pour être réconforté. J’étais vraiment découragé et cette situation me 
pesait. J’avais l’impression d’être malade. Comme c’était dimanche, j’étais devant la télé pour me 
distraire. Je ne m’étais même pas lavé ce jour-là. Ma sœur était très occupée avec la lessive et la 
cuisine. Elle me demanda si je pouvais apporter le repas à sa petite fille dans un quartier à 2 km de 
route. J’ai failli lui couper la parole et lui dire non. Mais là, la phrase de la parole de vie m’est revenue 
en tête. Je me suis levé tout de suite et je suis parti. J’ai traversé tout le quartier avec le plat en main. 
Un jour plus tard, on est venu me dire que je pouvais entrer au lycée. J’ai compris que c’était comme 
si Jésus voulait voir si, malgré mon découragement et ma douleur, je pouvais encore faire sa volonté. 

Victor, 14 ans – Côte d’Ivoire 
 

 



 

11 
 

11 

La parole de vie est une publication du mouvement des Focolari. Vous la retrouverez sur le site 
www.focolari.fr, y compris en diaporama. Vous la trouverez également dans la revue Nouvelle Cité 
et sur le site http://parole-de-vie.fr/ qui publie aussi des versions textes et images pour les enfants et 
les ados. Elle existe aussi en braille. Traduite en 91 langues ou dialectes, elle est diffusée dans le 
monde par la presse, la radio, la télévision à plus de 14 millions de personnes. 

Édition numérique : Nouvelle Cité 2024 

http://www.focolari.fr/
http://parole-de-vie.fr/

